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Niederschrift  
 
über die öffentliche/nicht öffentliche Sitzung der Bezirksvertretung Langerfeld-Beyenburg 
(SI/1136/20) am 25.08.2020 
 

Anwesend sind: 
  
  
 
von der SPD-Fraktion 
 
Herr Andreas Bialas (ab TOP 12, 20.47 Uhr), Herr Eberhard Hasenclever, Frau Ursula Maria Krah, 
Herr Peter Röder,  
  
von der CDU-Fraktion 
 
Herr Klaus Frische, Herr Karl Grünewald, Herr Dr. Frank Stromberg, Herr Joachim van Elsen,  
  
von der Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 
 
Herr Michael Berger, Frau Ute Elisabeth Eichler-Tausch,  
  
von DIE LINKE 
 
Herr Uwe Meves-Herzog,  
 
von den Freien Wählern 
 
Herr Günter Schnur,  
  
berat. Teilnehmer § 36 GO NRW 
 
Herr Ralf Wegener,  
  
als Vertreter des Oberbürgermeisters 
 
Herr Frank Meyer,   
 
als Berichterstatter 
 
Herr Christian Massing, WSW, 
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Frau Britta Jobst, R. 200 mit Herrn Michael Gehrke, R. 103, 
 
Herr Sven MacDonald mit Herrn Claas Claaßen, Wirtschaftsförderung 
 
von der WZ 
 
Herr Martin Juhre, 
 
 
 

Nicht anwesend sind: 
 
  
von der SPD-Fraktion 
 
Frau Ulrike Fischer,  
  
von der FDP 
 
Herr Marcel Schnürer,  
  
von der AfD 
 
Herr Volker Kämpf.  
 
 
 
Schriftführer:  Oliver Saurin 
 
 
 
 
Beginn: 19:03 Uhr 
Ende:    21:18 Uhr 
 
 
 
Vor Eintritt in die Tagesordnung wird für die ehemaligen Mitglieder der Bezirksvertretung, Herrn 
Hans-Willi Boukes und Herrn Wolfgang Cleff, jeweils eine Gedenkminute eingelegt. Die 
Bezirksvertretung wird den beiden Verstorbenen ein ehrendes Andenken bewahren. 
 
 
 
 
Herr Putzke wünscht zu TOP 10 und 19 gehört werden. 
 
Herr Hasenclever hat Herrn Stefan Voigt kurzfristig zu TOP 8 als Gast eingeladen. 
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I. Öffentlicher Teil 

1 Bericht des Bezirksbürgermeisters 
  
 Der Bericht des Bezirksbürgermeisters ist im Ratsinformationssystem eingestellt.  

  

2 Bericht aus dem Jugendrat 
  
 Der Jugendrat hat sich für die Sitzung entschuldigt. Der Bericht entfällt.  

  

3 Controllingliste der Beschlüsse und Aufträge der Bezirksvertretung 
  
 Frau Eichler-Tausch möchte ihren bis heute unerledigten Antrag auf Einrichtung 

einer Querungshilfe auf der L527 im Bereich Kemnabrücke in die Controllingliste 
aufgenommen haben. 
 
Die Geschäftsführung BV entgegnet, die Controllingliste diene zur Übersicht der 
an die städtische Verwaltung gerichteten Aufträge, nicht wie im vorliegenden Fall 
an Straßen.NRW. 
 
Herr Hasenclever regt einen Ortstermin mit dem zuständigen 
Straßenbaulastträger an. 

  

4 Antworten sowie Anfragen und Anregungen an die Verwaltung 
  
 Freiwillige Feuerwehr Herbringhausen 

 
Frau Eichler-Tausch wünscht zu wissen, ob die Freiwillige Feuerwehr in 
Herbringhausen demnächst mit einem neuen Löschfahrzeug ausgestattet werde. 
Herr Grünewald, selbst Mitglied einer Freiwilligen Feuerwehr, verweist für die 
Beantwortung auf die städtische Feuerwehr. 
 
Hochhauskomplex Schmitteborn 
 
Herr Frische wünscht den aktuellen Sachstand zu den Hochhäusern 
Schmitteborn 42-48 mitgeteilt zu bekommen. Der Bericht kann bei Bedarf auch in 
nicht öffentlicher Sitzung vorgetragen werden. 
 
Verlagerung Fußballverein vom Sportplatz Clausewitzstraße 
 
Durch zeitnahe Aufgabe des Sportplatzes Clausewitzstr. musste der 
Fußballverein Wichlinghauser Kickers auf einen anderen Sportplatz umziehen, 
womit dieser nicht zufrieden sei. Herr Hasenclever wünsche sich hierzu ein 
Gespräch mit dem Sportamt.  

  

4.1 Untersuchung der Hohlräume im Bereich der ehemaligen Zeche Karl – s. 
TOP 4.1 zu VO/0263/19, Sitzung vom 26.03.2019 (SI/0654/19) 

  
 Die Bezirksvertretung nimmt die Antwort der Verwaltung ohne Beschluss 

entgegen. 
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4.2 Neubau Hauptschule Diekerhoffstr. - s. TOP 4, Sitzung vom 09.06.2020 
(SI/1135/20) 

  
 Laut Herrn Röder, auch Anwohner der Dieckerhoffstr., hielten sich die 

Schwerlastzüge nicht an die vorgegebene Umgehung über die Straße Am 
Timpen. Die LKW führen regelmäßig über die Wilhelm-Hedtmann-Str. zur 
Baustelle und würden bei Anlieferung zT in Warteposition diese Straße derart 
blockieren, dass Autos zT über Gehwege fahren müssten, um daran 
vorbeizukommen. Dies sei eine große Gefahr für die KiTa- und Schulkinder vor 
Ort. Er bittet dringend diese Zustände zu beseitigen. 
 
Die Bezirksvertretung nimmt die Antwort der Verwaltung ohne Beschluss 
entgegen. 

  

4.3 Haltepunkt S7 Badische Str. - s. TOP 3, Sitzung vom 16.06.2020 (SI/0282/20) 
  
 Herr Hasenclever möchte zeitnah ein Gespräch mit der Deutschen Bahn sowie 

dem VRR über die Einrichtung eines Haltepunktes für die S7 an der Badische Str. 
führen. 
 
Die Bezirksvertretung nimmt die Antwort der Verwaltung ohne Beschluss 
entgegen. 

  

4.4 Radverkehrskonzept Achse 6 - s. VO/0397/20, Sitzung vom 16.06.2020 
(SI/0282/20) 
- Zahlen zum Verkehr 

  
 Laut Herrn Hasenclever trage die Bezirksvertretung die Maßnahme nicht mit, 

siehe hierzu auch den Beschluss vom 16.06.2020 zu TOP 9 und 10. Die 
Entwicklung eines Fahrradweges solle im Bereich der Langerfelder 
Str./Schwelmer Str. sein. Darüber hinaus fehlten Zahlen zum Radverkehr.  
 
Die Bezirksvertretung nimmt die Antwort der Verwaltung ohne Beschluss 
entgegen. 

  

4.5 Radverkehrskonzept Achse 6 - s. VO/0397/20, Sitzung vom 16.06.2020 
(SI/0282/20) 
- Beschlussqualität der Drucksache 

  
 Herr Grünewald empfindet die Bürgerbeteiligung als nicht ausreichend. Es gebe 

kaum ein Mitspracherecht. Akzeptanz könne so nicht hergestellt werden. 
 
Die Bezirksvertretung nimmt die Antwort der Verwaltung ohne Beschluss 
entgegen. 

  

4.6 Schriftliche Vereinbarung zur Wartehalle Grünental - s. TOP 5, Sitzung vom 
16.06.2020 (SI/0282/20) 

  
 Der Geschäftsführung BV liegt mittlerweile ein Angebot der WSW mobil über 

5.000,- € für den Bau und die Unterhaltung der Wetterschutzeinrichtung 
Grünental ohne notwendigen Vertragsabschluss vor, wofür sich die 
Bezirksvertretung ausdrücklich bei den WSW mobil bedankt. 
 
Herr Stadtverordneter Wegener, beratendes Mitglied, verweist auf die 
Werbefirma Stroer, welche die Buswartehallen an sich finanziere. Er bittet auch 
um Prüfung, ob die WSW nicht verpflichtet sei, ungeachtet der Fa. Stroer, 
Buswartehallen wie im Grünental aufzustellen. Laut Herrn Oberbürgermeister 
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Mucke sei dies originäre Aufgabe der WSW. 
 
Frau Eichler-Tausch bittet die Verwaltung, laut derzeitigem Kenntnisstand der 
Stadtbetrieb Schulen, um Überprüfung der momentan nicht genutzten 
Buswartehalle Herbringhausen. Diese löse sich quasi auf. 
 
Die Bezirksvertretung nimmt die Antwort der Verwaltung ohne Beschluss 
entgegen. 

  

4.7 Kosten der Bauunterhaltung Tunnel Rauent(h)al - s. VO/0552/20, Sitzung 
16.06.2020 (SI/0282/20) 

  
 Die Bezirksvertretung nimmt die Antwort der Verwaltung ohne Beschluss 

entgegen. 
  

5 Maßnahmenkatalog Stadtentwässerung- s. VO/0288/20 v. 16.06.2020 
- mdl. Bericht Herr Massing, WSW 

  
 Herr Massing von den WSW stellt anhand einer Präsentation die Maßnahmen im 

Bezirk Langerfeld vor und geht auf Nachfragen der Bezirksvertretung ein. Die 
Präsentation wird nachgereicht und ist dann im Ratsinformationssystem abrufbar. 

  

6 Entwurfsplanung zur Pumptrack-Anlage am KSP Windhukstraße 
- mdl. Bericht Frau Jobst, Koordinatorin Soziale Stadt, und Vertreter R. 103 

  
 Frau Jobst und Herr Gehrke stellen die Maßnahme anhand einer Präsentation 

vor und gehen auf Nachfragen aus der Bezirksvertretung ein. 
 
Frau Eichler-Tausch bemängelt bei der Planung das Fehlen einer Toilette, da 
die Anlage mit angrenzendem Kinderspielplatz und der Nordbahntrasse zum 
längerfristigen Aufenthalt animiere. Sie bittet um Prüfung bezüglich Machbarkeit.  

  

7 Breitandausbau Bezirk Beyenburg  
- mdl. Bericht Bericht Herr Claaßen, Wirtschaftsförderung 

  
 Die Herren Claaßen und MacDonald von der Wirtschaftsförderung stellen 

anhand einer Präsentation den aktuellen Sachstand zum Breitbandausbau vor 
und gehen auf Nachfragen aus der Bezirksvertretung ein. Die Präsentation werde 
nachgereicht und im Ratsinformationssystem hinterlegt. Im Geoportal der Stadt 
Wuppertal sei unter dem Stichwort Breitbandausbau eine Karte abrufbar, die die 
Stellen im Stadtgebiet anzeige, die als unterversorgt gälten. 
 
Auf Nachfrage von Herr Frische zu der Installation von sog. Funktechnologie für 
Beyenburg entgegnet Herr Claaßen, dass sich hierfür kein Investor finden lasse 
und somit privat finanziert werden müsse. 

  

8 Perspektive für die Langerfeldtrasse 
Vorlage: VO/0721/20 

  
 Herr Hasenclever hat Herrn Stefan Voigt, Vorsitzender vom Arbeitskreis 

Kluterthöhle e.V., kurzfristig als Gast zur Sitzung eingeladen. 
 
Herr Voigt stellt sich und sein bisheriges Wirken vor. Aus Gründen des 
Naturschutzes kaufe er immer wieder Flächen und widme diese dann der 
Öffentlichkeit zur Nutzung. Beim Tunnel Rauent(h)al wolle er den Radfahrern die 
Nutzung ebenso ermöglichen. Der Ankauf des Tunnels stehe kurz bevor. 
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Die Bezirksvertretung bedankt sich bei Herrn Voigt für seinen Einsatz in der 
Sache und werde ihn auf jeden Fall nochmals einladen.  
 

 Die Bezirksvertretung nimmt den Bericht der Verwaltung ohne Beschluss 
entgegen. 

  

9 Beyeröhde - Aktueller Sachstand 
  
 Die Bezirksvertretung nimmt den Bericht der Verwaltung ohne Beschluss 

entgegen. 
 
Zukünftig könne man auf eine Berichterstattung verzichten.  

  

10 Aufstellung von Sitzbänken im Bezirk Langerfeld-Beyenburg 
Vorlage: VO/0128/20/1-Neuf. 

  
 Herr Putzke bietet sich an, bzgl. der schwierigen Zuwegung bei Anlieferung und 

Aufbau der Bank für das Hengstener Bachtal gerne wieder zu helfen. 
 
Herr Hasenclever trägt eine Liste zu Gesamtkosten über 15.700,- € vor, 
beschlossen wurden bis dato lediglich 15.000,- €. Sollte der Betrag nicht 
ausreichen, könne nachbewilligt werden.  
 

 Beschluss der Bezirksvertretung Langerfeld-Beyenburg vom 25.08.2020: 

Die Bezirksvertretung beschließt die Aufstellung von Sitzbänken des Typs 
Hygrocare P102 mit Armlehnen inklusive Pflasterarbeiten in nachstehender 
Reihenfolge wie folgt: 
 

1. Hengstener Bach 
2. Siegelberg 
3. Ehrenberger Str./Ecke Grumberg 
4. Wilhelm-Hedtmann-Str./Ecke Buschenburg 
5. Weddigenstr. 
6. Ehrenberger Str. oberhalb der Autobahnbrücke 
7. Dahler Berg 
8. Zu den Dolinen 

 
 Einstimmigkeit  

11 Schulwegsicherung Hilgershöhe 
Vorlage: VO/0610/20 

  
  

 Beschluss der Bezirksvertretung Langerfeld-Beyenburg vom 25.08.2020: 

Die Bezirksvertretung Langerfeld-Beyenburg beschließt die Schulwegsicherung 
mit einem Kostenrahmen von 2.000,- €. 
 

 Einstimmigkeit  
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12 Planung und Fortschreibung des Straßenbauprogramms im Stadtbezirk 
Langerfeld-Beyenburg 
Vorlage: VO/0642/20 

  
 Herrn Grünewald ist die Vorlage zu stark mit Paragraphen versehen, die er als 

Laie nicht gänzlich verstehen könne. Er stellt den Antrag, die Beschlussfassung 
zu vertagen und den Vorgang an die Bezirksregierung zur Prüfung 
weiterzugeben. 
 
Die Bezirksvertretung möchte in diesem Zusammenhang einen Fachanwalt mit 
der Prüfung beauftragen.  
 

 Beschluss der Bezirksvertretung Langerfeld-Beyenburg vom 25.08.2020: 

Die Bezirksvertretung vertagt die Beschlussfassung der Drucksache. 
 
Einstimmigkeit 
 
Beschluss der Bezirksvertretung Langerfeld-Beyenburg vom 25.08.2020: 

 
Die Bezirksvertretung beschließt die Beauftragung eines Fachanwalts für 
Kommunalrecht mit dem Auftrag, die vorliegende Drucksache hinsichtlich der 
Beachtung der Rechte einer Bezirksvertretung zu beurteilen. 
 
Stimmenmehrheit bei einer Gegenstimme (BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN) und 
einer Enthaltung (BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN)  

  

13 Wirksame Lärmaktionsplanung für die Gesundheit der Bürger*innen in 
Wuppertal  
Ergänzungsantrag zur Drucks.-Nr.: VO/0420/20, Lärmaktionsplan 
Vorlage: VO/0678/20 

  
 Herr Hasenclever wünscht sich zukünftig eine bessere Darstellung nach 

Stadtteilen aufgegliedert.  
 

 Beschluss der Bezirksvertretung Langerfeld-Beyenburg vom 25.08.2020: 

Die Bezirksvertretung empfiehlt die Drucksache antragsgemäß zu beschließen.  
 

 Einstimmigkeit  
 

14 Fischaufzuchtanlage in Beyenburg 
Vorlage: VO/0661/20 

  
  

 Die Bezirksvertretung nimmt den Bericht der Verwaltung ohne Beschluss 
entgegen.  

  

15 Geschwindigkeitsbegrenzung L411 Windfoche / L81 
Vorlage: VO/0605/20 

  
 Herr Frische verweist darauf, der besagte Bereich heiße nicht Windfoche 

sondern Spiekerlinde. Des Weiteren sei die Bezirksvertretung nicht in das 
Verfahren involviert gewesen. Er wünsche eine Anpassung der Drucksache.  
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 Die Bezirksvertretung nimmt den Bericht der Verwaltung ohne Beschluss 
entgegen.  

  

16 Geh- und Radweg Schwelmer Stich 
- s. Bericht WZ v. 06.08.2020 

  
 Herr Hasenclever verweist auf den bereits am 25.09.2017 gestellten Antrag auf 

Aufnahme des sog. Schwelmer Stichs in das Radwegekonzept.  
  

17 Schließung Kindermuseum 
  
 Die Bezirksvertretung bedauert die Schließung des Kindermuseums 

außerordentlich. 
 
Laut Herrn Hasenclever gebe es ggf. eine Möglichkeit der Fortführung im BOB-
Campus an der Max-Planck-Str. Er werde Neuigkeiten berichten.  

  

18 Schließung Bürgerbüro Langerfeld in der Corona-Zeit 
  
 Die Bezirksvertretung frage sich, warum das Bürgerbüro in Langerfeld bereits seit 

vielen Monaten geschlossen sei. Die Bürgerbüros Vohwinkel und Ronsdorf seien 
wieder geöffnet und zwar täglich. 
 
Die Bezirksvertretung wünscht sich eine Prüfung mit Stellungnahme seitens der 
Verwaltung, ob und unter welchen Gegebenheiten das Bürgerbüro in Langerfeld 
wieder öffnen könne. Sie werde sich auch einen eigenen Eindruck vor Ort 
machen. 
 

19 Führung der Busse über den Siegelberg während der Sperrung 
Vorlage: VO/0749/20 

  
 Bei dem Antrag gehe es zunächst darum, einen Anstoß zu geben, so Herr 

Hasenclever. Die Bürger und die Bezirksvertretung müssten sich hierzu auch 
noch zusammensetzen. 
 
Nach Anregung von Herrn Putzke und weiterer Debatte wird das Wort „talwärts“ 
aus dem Antrag gestrichen.  
 

 Beschluss der Bezirksvertretung Langerfeld-Beyenburg vom 25.08.2020: 

Die Bezirksvertretung beschließt, die WSW werden gebeten zu prüfen, 
ob eine Busführung über den Siegelberg möglich ist. 
 

 Einstimmigkeit  

20 Umbenennung der Bushaltestelle Hilgershöhe in Heinrich-Böll-Straße 
Vorlage: VO/0754/20 

  
  

 Beschluss der Bezirksvertretung Langerfeld-Beyenburg vom 25.08.2020: 

Die WSW werden gebeten zu prüfen, ob im Zusammenhang mit der 
nächsten Fahrplanerneuerung diese Änderung vorgenommen werden 
kann. 
 

 Einstimmigkeit  
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21 Umbenennung der Bushaltestelle Buchenwald in Sportplatz Grundstraße 
Vorlage: VO/0750/20 

  
  

 Beschluss der Bezirksvertretung Langerfeld-Beyenburg vom 25.08.2020: 

Die Bezirksvertretung beschließt, die WSW werden gebeten, im 
Zusammenhang mit der nächsten Fahrplanerneuerung diese 
Änderung vorzunehmen. 
 

 Einstimmigkeit  
 

22 Freie Mittel  aus dem Budget 2020 
  
 Frau Eichler-Tausch empfindet den Vorschlag über 800,- € zu Nr. 3 als zu 

gering. Die Bezirksvertretung wird sich daher Ende des Jahres nochmals mit 
einer zusätzlichen Förderung beschäftigen. 
 
Herr Grünewald erklärt sich zu Nr. 5 als Mitglied der Freiwilligen Feuerwehr für 
befangen und nimmt an der Abstimmung daher nicht teil.  
 

 Beschluss der Bezirksvertretung Langerfeld-Beyenburg vom 25.08.2020: 

Die Bezirksvertretung beschließt wie folgt die Verteilung der Freien Mittel aus 
dem Budget 2020: 
 
1. Karl Schütrumpf für Buch „Nachkriegsjahre in Langerfeld“   800,- € 
2. TV Beyeröhde für Trainingsbekleidung:     800,- €  
3. Verein für Kanusport für barrierefreien Zugang Bootshaus:  800,- € 
4. Spende an DLRG (Tod von Hans-Willi Boukes):   200,- € 
5. Spende an Freiwillige Feuerwehr (Tod von Wolfgang Cleff):  200,- €  
 

 Abstimmungsergebnis zu 1: 
 
Stimmenmehrheit bei zwei Gegenstimmen (BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN) und 
zwei Enthaltungen (CDU-Fraktion)  
 
Abstimmungsergebnis zu 2: 
 
Einstimmigkeit 
 
Abstimmungsergebnis zu 3: 
 
Einstimmigkeit 
 
Abstimmungsergebnis zu 4: 
 
Einstimmigkeit 
  
Abstimmungsergebnis zu 5: 
 
Einstimmigkeit 
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23 Unterhaltungspauschale GFG - Aktuelle Übersicht 
  
 Herr Hasenclever trägt den aktuellen Finanzstatus vor. Ende des Jahres wisse 

man, in welcher Höhe GFG-Mittel noch verfügbar seien für weitere Projekte. Es 
folge dann ein abschließender Bericht. 
 
Frau Eichler-Tausch wünscht weiterhin einen Bücherschrank am Langerfelder 
Markt.  

  

 

 

Eberhard Hasenclever Oliver Saurin  
Bezirksbürgermeister Schriftführer 
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